

ESCRIBEN: Javier Oliva Posada • Sergio Sarmiento • Víctor Sánchez Baños • Guillermo Fárber • Lucy Bravo • Ignacio Anaya • Sergio Pérezgrovas • Guillermo Deloya • Magú

VÉRTIGO



RICARDO SALINAS PLIEGO

"BANCO AZTECA:

20 AÑOS SIRVIENDO A LA GENTE"

En tan solo dos décadas se ha convertido en una institución líder en servicios bancarios y financieros

Año XXII, N° 1128 | 30 de octubre de 2022 | RICARDO SALINAS PLIEGO "BANCO AZTECA: 20 AÑOS SIRVIENDO A LA GENTE" EN TAN SOLO DOS DÉCADAS SE HA CONVERTIDO EN UNA INSTITUCIÓN LÍDER EN SERVICIOS BANCARIOS Y FINANCIEROS

Año XXII, N° 1128 | 30 de octubre de 2022 | www.vertigopolitico.com | \$45.000 pesos

EXHIBIR HASTA ENERO 1, 2023



0742832161558



comunicacion-social.diputados

CONGRESO

La Cámara de Diputados inicia el análisis de la reforma electoral

¡LIBERTAD DE EXPRESIÓN YA!

José Antonio Caporal
jose.caporal66@gmail.com

La sociedad exige a los partidos que los cambios constitucionales, en caso de aprobarse, garanticen el ejercicio de derechos ciudadanos.

La serie de reformas políticas-electorales del último cuarto del siglo pasado fortalecieron la democracia en diversos sentidos. Por ejemplo, quitaron la organización y conteo de los votos a la Secretaría de Gobernación y crearon un organismo electoral autónomo que capacita a ciudadanos seleccionados aleatoriamente para contar los sufragios en los comicios.

Siendo los ciudadanos —nuestros vecinos y familiares— quienes cuentan los votos, fue posible tener alternancia en la Presidencia de la República y en 30 de las 32 entidades del país; además, al contrario de lo que sucedía antes, ahora contamos con un Congreso de la Unión y Congresos locales plurales.

Sin embargo, las reformas electorales de 2007 y 2014 significaron un retroceso para la democracia al establecer la prohibición de que los ciudadanos comunes expresen sus opiniones políticas en radio y televisión, además de cancelar el derecho a la información: excepto los partidos políticos, nadie puede hablar de temas electorales en dichos medios de comunicación.

Por ello ahora que la Cámara de Diputados inició el proceso para analizar y en su caso aprobar una nueva reforma electoral, los expertos consideran que esta es una oportunidad para que la sociedad exija a los legisladores restituir los derechos ciudadanos que se cancelaron en pasados cambios constitucionales.

Asimismo, señalan que se debe demandar a los diputados y senadores que eliminen la *spotiza* y reduzcan el presupuesto destinado a partidos políticos e institutos electorales; y que simplifiquen la normatividad electoral para evitar la litigiosidad en los procesos, así como la judicialización de los mismos.

Igual recalcan la importancia de que una nueva reforma garantice elecciones transparentes y con certeza en sus resultados, así como debe fortalecer la autonomía del árbitro electoral, impidiendo que el Instituto Nacional Electoral (INE) o el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) sean encabezados por consejeros y magistrados al servicio de algún gobierno o partido político.

Libertad en radio y televisión

Los ciudadanos comunes y las organizaciones sociales no cuentan con recursos públicos ni con espacios regalados en radio y televisión. Además, se les prohíbe contratar tiempo en estos medios electrónicos. Esto porque la ley electoral está hecha por los partidos



Elecciones ciudadanas.

políticos que se autoasignan tiempos en medios electrónicos y dinero y al mismo tiempo bloquean la participación ciudadana activa en los procesos electorales, limitándola al solo acto de emitir su voto.

Por ello una de las demandas más sentidas de la sociedad es exigir la restitución de la libertad de expresión, de acceder a los medios electrónicos y de emitir opiniones sobre los problemas nacionales, así como críticas a los partidos y candidatos. De hecho, no piden tiempo gratis: solamente que se les permita contratar espacios en radio y televisión.

José Antonio García Herrera, presidente del Consejo Directivo de la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT), participó en uno de los foros del Parlamento Abierto para analizar las propuestas de reforma electoral en la Cámara de Diputados y propuso dar paso a una nueva ley que garantice la libertad de expresión, así como también elimine la regulación excesiva que se aplica precisamente a la radio y televisión mexicanas.

Asimismo, reprochó que sean la radio y televisión mexicana los únicos medios censurados por las leyes electorales. Con él coincidió un grupo de expertos que participaron en dicho foro y que de igual forma criticaron el modelo de comunicación política que restringe el acceso de los ciudadanos comunes a radio y televisión.

En este sentido, agregó: “Nosotros como medios tradicionales somos los que más regulación tenemos. Existen demasiadas restricciones para poder ejercer nuestro compromiso de orientar e informar a la población en materia electoral, por todas las prohibiciones y restricciones que tenemos y que terminan siendo censura”.

“Una reforma electoral exitosa debe contar con acuerdos entre el oficialismo y la oposición”.

Subrayó su deseo de “que nuestros legisladores nos escuchen y comprendan que es necesario modificar la comunicación política en beneficio de la democracia”.

También sobre el tema del modelo de comunicación política los expertos afirmaron que es necesario discutir el tema de los millones de *spots* de los partidos políticos que los concesionarios de radio y televisión están obligados a transmitir de manera gratuita: “Lo que podemos afirmar es que la saturación de *spots* no funciona. La misma Organización de Estados Americanos (OEA) se ha manifestado diciendo que no hay comunicación; la audiencia que está frente a diez *spots* seguidos simplemente le cambia al canal o estación de radio, no los escucha; y esto se debe en buena medida a que la calidad de *spots* de los partidos es deficiente, se trata de puros ataques, son una novela de terror”, señaló el presidente de la CIRT.

Con él coincidió otro experto, el periodista *Poncho Gutiérrez*, quien indicó que una futura reforma electoral es “un área de oportunidad gigante” no solo para los temas con relación a la competencia política, sino también para fortalecer “los espacios de democracia en los medios de comunicación y redes sociales”.



Piden el fin de la *spotiza*.

Y esto tiene mucho que ver, dijo, con los *spots*: “No funciona ya ese tipo de propaganda de los *spots* donde se atacan unos a otros; eso no es informar; tampoco son viables los debates de media hora entre nuestra programación”.

Asimismo, el empresario *García Herrera* explicó que la obligación de transmitir los *spots* de los partidos de manera gratuita es un impuesto —en especie— que no debería existir porque ellos ya pagan al Estado mexicano por el uso de las frecuencias.

Una propuesta concreta de los concesionarios para la reforma electoral es que se permita a los partidos políticos y candidatos adquirir espacios en radio y televisión: “En cualquier tiempo los partidos políticos podrán

contratar o adquirir, a través del instituto electoral y con cargo a sus respectivas prerrogativas, tiempos en cualquier modalidad en radio y televisión”.

Veda y judicialización

Otra propuesta formulada por la CIRT es la relativa a la desaparición de la llamada “veda electoral”, esto es, la prohibición que establecen las leyes para que los servidores públicos hablen sobre temas electorales y también para que los medios de comunicación electrónicos reproduzcan los dichos o hechos de gobernantes o legisladores durante el desarrollo de los procesos electorales.

“Esto de la veda nos ha afectado durante tantos años... y es una figura que no debería existir. O al menos, consideramos, deberíamos contar con criterios precisos para determinar lo que es contenido informativo y lo que es propaganda electoral. ¿Qué pasa con la actual ley? Pues todo mundo quiere sancionarnos a los medios de comunicación porque damos cobertura a lo que dicen o hacen los gobernantes, legisladores y candidatos. Cuando difundimos la información sucede que dichos personajes acuden ante el INE a denunciarnos con el argumento de que dimos cuenta de asuntos que son propaganda electoral”, señala el organismo.

Y puntualiza: “Nos la pasamos en los tribunales electorales en cada proceso e incluso dos años después de haber concluido nosotros seguimos defendiéndonos. Al final, resulta que las demandas no tenían sustento y solo formaron parte de las estrategias de los partidos o los candidatos”.

En este sentido, la CIRT propone que la reforma incluya mecanismos para garantizar que el órgano electoral, “mediante procedimientos expeditos en los términos de la ley, desechará quejas frías por no contar con elementos probatorios fehacientes o que considere falsos o inexactos”.

Recursos ofensivos

También en los foros de discusión sobre la reforma electoral los expertos y legisladores se pronunciaron en el sentido de disminuir el costo de operación de los organismos electorales.

El diputado *Hamlet García Almaguer*, de Morena, aseguró que “miles de ciudadanos consideran que el INE carece de legitimidad democrática y que los recursos que solicita cada año son excesivos”.

Aseveró que a la mayoría de la población “le resulta ofensivo el despilfarro económico que existe en el INE y sus salarios altísimos que vulneran los límites constitucionales”.

Se afirmó que también se debe disminuir el financiamiento público a los partidos políticos.

Eurípides Flores, representante de Morena, señaló: “El presupuesto que se asigna a los partidos políticos es un golpe a la voluntad popular, que exige acabar con los lujos y privilegios de los partidos y

Reformas políticas-electorales

Año de aprobación	Cambios relevantes
1977	<ul style="list-style-type: none"> • Reconoció a los partidos como entidades de interés público. • Introdujo el principio de representación proporcional en la Cámara de Diputados, las legislaturas locales y los ayuntamientos. • Estableció que la Cámara de Diputados estaría conformada por 400 diputados (300 de mayoría relativa y 100 plurinominales).
1986	<ul style="list-style-type: none"> • Incrementó de 100 a 200 el número de diputados plurinominales.
1990	<ul style="list-style-type: none"> • Creó el Instituto Federal Electoral como órgano del Estado encargado de la función electoral. • Definió las bases para la organización de las elecciones con la participación de los partidos y de los ciudadanos.
1993	<ul style="list-style-type: none"> • Estableció las bases para el financiamiento de los partidos políticos y las campañas electorales. • Consagró al Tribunal Federal Electoral como la máxima autoridad jurisdiccional en materia electoral. • Aumentó de 64 a 128 el número de senadores.
1994	<ul style="list-style-type: none"> • Creó la figura de consejeros ciudadanos del IFE electos por mayoría calificada de la Cámara de Diputados.
1996	<ul style="list-style-type: none"> • Reguló el financiamiento público a los partidos políticos • Creó el TEPJF. • Estableció el tope de 8% de sobrerepresentación en el Congreso.
2007	<ul style="list-style-type: none"> • Estableció la renovación escalonada de consejeros electorales. • Impuso un modelo de comunicación política caracterizado por la prohibición a los partidos, candidatos y particulares para contratar espacios en radio y televisión con el fin de difundir mensajes de índole político o electoral.
2012	<ul style="list-style-type: none"> • Estableció la consulta popular e iniciativa ciudadana. • Reconoció las candidaturas independientes.
2014	<ul style="list-style-type: none"> • Creó el Instituto Nacional Electoral. • Estableció la reelección consecutiva de senadores, diputados federales, diputados locales y presidentes municipales.

Fuente: Instituto Belisario Domínguez del Senado

destinar esos recursos a la atención de necesidades urgentes para la ciudadanía”.

Elena Sarayth de León Cardona, fiscal especializada para la Atención de Delitos Electorales en la Ciudad de México, planteó que en la actualidad “el flujo de dinero para cubrir gastos de campaña muchas veces se utiliza para las llamadas actividades de campo que envuelven la denominada operación política: compra de votos, traslado de votantes, pago de operadores y movilizados, grupos de choque, representantes generales y de casilla, y muchos otros gastos que la fiscalización no detecta y que no son tan sencillos de acreditar como ilícitos electorales”.

Autonomía

Un tema en particular que no cuenta con el consenso de los partidos es el relativo a que sea la ciudadanía la que elija, por medio de voto directo, a los consejeros y magistrados del INE y del TEPJF.

José Woldenberg, exconsejero presidente del entonces Instituto Federal Electoral, consideró que la proposición del Ejecutivo en el

sentido de que la ciudadanía elija a las autoridades electorales “es la peor propuesta de los últimos 30 o 40 años”, toda vez que existe la posibilidad de que resulten electos los aspirantes propuestos por el presidente y ahí “¿qué autonomía habrá?”

La consejera electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Carolina del Ángel Cruz, dijo que “hace mucho ruido que se considere elegir a los árbitros electorales a partir de un proceso electoral. No encuentra mucha lógica porque es un órgano constitucional autónomo que apoya al equilibrio entre los poderes. Es de suma importancia mantener la autonomía y evitar que alguno de los tres poderes pueda sentirse tentado a intervenir en la autoridad electoral”.

Señaló que “es un despropósito ver a las autoridades electorales haciendo campañas; tal situación abonaría a quitarles lo ciudadano, cuando la tendencia tendría que orientarse a la menor intervención de los órganos de poder”.

Son varios los expertos en la materia que plantean dudas: ¿Será el propio INE el que organice las elecciones? ¿La popularidad será más importante que la capacidad? ¿Los candidatos a consejeros

tendrán dinero público para hacer campañas? ¿Cómo se garantizará que las estructuras partidistas, los sindicatos, las iglesias y los propios gobiernos no promuevan a sus candidatos a consejeros?

“Lo importante y lo que se debe cuidar es la jornada electoral: la recepción, el conteo y registro de los votos debe seguir en manos de los ciudadanos”, afirmó el director de Capacitación Electoral y Educación Cívica del INE, Roberto Heycher Cardiel.

Sin embargo, es un hecho que la sociedad aspira a que el instituto tenga consejeros que no estén al servicio de los partidos políticos.

José Antonio Carrera, especialista en sistemas electorales, llamó a “despartidarizar y despolitizar el nombramiento de los consejeros”.

La defensora de derechos humanos Marcia Itzel Checa, coordinadora general del Observatorio de Designaciones Públicas, aseveró que “el proceso para la elección de consejeros del INE carece de controles y da pauta a la discrecionalidad de quien propone la terna y el proceso”; y esto es lo que se debe corregir.

Rafael Estrada Michel, catedrático de la UNAM, planteó: “Nos preocupamos demasiado por los mecanismos de designación de los árbitros electorales; y no digo que no sea importante, pero es mucho más importante sujetarlos a un mecanismo efectivo de rendición de cuentas, de que nos digan por vía del Parlamento cómo actúan, cómo aplican los recursos, qué tanta es su imparcialidad, cómo cumplen los principios y valores constitucionales”.

Finalmente, Francisco Guerrero, secretario para el Fortalecimiento de la Democracia de la OEA, sostuvo que la independencia y la autonomía de los órganos electorales es la garantía con la que cuentan los ciudadanos para mantener la estabilidad del sistema democrático.

Respuestas

Carlos González Martínez, integrante del Instituto Internacional para la Democracia y la Asistencia Electoral, sostuvo que la reforma es necesaria en México para fortalecer la democracia, en razón de varios motivos: “Una enorme desconfianza y desafección política de la ciudadanía. Una profundización de la crisis de los partidos políticos y de los sistemas de representación. Un sistema institucional electoral que está bajo una enorme tensión en torno del desempeño, la confianza y la credibilidad en el órgano electoral”.

Salvador Romero Ballivián, quien fuera el primer director del Instituto Nacional Democrata de Honduras, destacó los que a su juicio son elementos que favorecen el éxito de alguna reforma: “Una reforma electoral exitosa será aquella que cuente con acuerdos mínimos entre el oficialismo y la oposición, mejor si estos acuerdos pueden ampliarse a un consenso social. Que la reforma sea la respuesta a problemas verdaderos y que no se ejecute teniendo sesgos a favor o en contra de ningún actor político”.

Dijo que “también es importante considerar el tiempo adecuado para una reforma electoral, pues esta se debe dar a un tiempo prudente de las siguientes citas electorales. Cuando las reformas se

ejecutan muy cerca de un proceso electoral, ciertamente, los actores pueden calcular cuáles pueden ser sus resultados electorales y tratar de adecuar las normas a esa expectativa de resultados, sean buenos o sean negativos”.

Angélica Bernal Olarte, catedrática universitaria e integrante de la Red de Politólogas de Colombia, señaló que se debe tomar en cuenta que la ciudadanía quiere “elecciones democráticas, transparentes, donde los resultados provengan directamente de la voluntad popular, sin ningún tipo de sesgo por parte del sistema de conteo”.

Asimismo, planteó que es necesaria una reforma política-electoral que no permita que el poder político esté concentrado en una sola persona o partido político y en cambio propicie el equilibrio entre los Poderes.

Todos los expertos y buena parte de los legisladores aceptaron que la sociedad exige a los partidos que la reforma electoral garantice derechos ciudadanos.

“La sociedad quiere elecciones democráticas, transparentes, sin ningún tipo de sesgo”.

Comenzaron

El martes 25 de octubre las comisiones unidas de Reforma Política-Electoral, de Puntos Constitucionales y de Gobernación y Población de la Cámara de Diputados iniciaron los trabajos sobre el diseño y puesta en marcha de la ruta legislativa para el análisis de iniciativas en materia político electoral.

La Junta de Coordinación Política informó que tienen 51 iniciativas de reformas constitucionales de los diferentes grupos parlamentarios y 57 iniciativas de reformas a las seis leyes vinculadas a procesos político-electorales.

El diputado Salvador Caro Cabrera, de MC, adelantó que su partido no participará, en tanto que PAN, PRI y PRD advirtieron que no avalarán una reforma electoral que “dañe al INE o al TEPJF”.

Morena, a su vez, insistió en impulsar una reforma que disminuya el costo de los procesos electorales y establezca que los consejeros y magistrados electorales sean electos con el voto universal y directo de la sociedad.

Las referidas comisiones legislativas acordaron integrar un grupo de trabajo que analice las reformas en materia político electoral, el cual se compondrá de 21 diputados —siete integrantes de cada comisión—, quienes presentarán ante la Jucopo un programa que garantice un análisis amplio. El objetivo, señaló el coordinador de Morena, es que la reforma se someta a votación antes de que concluya el actual periodo de sesiones, el 15 de diciembre.

El futuro de la reforma electoral, por ahora, es incierto... **V**

RUTA CRÍTICA RUMBO A LA REFORMA ELECTORAL



DE URGENTE
Y OBVIA RESOLUCIÓN
Claudia Ivett García
@CLAUDIAIVETT

Es importante revisar la ruta crítica que ya se estableció rumbo a la próxima reforma política-electoral que tendrá lugar en nuestro país.

Recordemos de dónde venimos con esta reforma, ya que hace unos meses se llevaron a cabo foros de Parlamento Abierto. Iniciaron el 25 de julio y durante un mes dieron lugar a 26 foros dinámicos.

Este Parlamento Abierto para la reforma electoral concluyó el 25 de agosto. ¿Qué sucedió en estos foros? Una diversidad de voces reflexionaron sobre el pasado, presente y futuro de la legislación electoral mexicana.

“Se abre el debate para la construcción de un dictamen”.

A través de 136 ponencias magistrales expresaron su opinión sobre la reforma política-electoral autoridades de los tres órdenes de gobierno, representantes del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), consejeros electorales a nivel federal y local, académicos, especialistas y representantes de la sociedad, entre otros.

Estamos siendo testigos del arranque del proceso legislativo de esta reforma, una de las más trascendentes en la vida de nuestro país: se abre el debate para la construcción de un dictamen en la Cámara de Diputados.

Grandes temas

Las comisiones dictaminadoras son tres: Puntos Constitucionales, Gobernación y Población y la Comisión de Reforma Política-Electoral. Su tarea es estudiar y analizar diversas iniciativas, algunas de índole constitucional y otras que pretenden reformar la legislación secundaria.

Se anunció que se tienen en San Lázaro más de 100 reformas electorales presentadas por grupos parlamentarios o por diputados de manera individual.

Específicamente, se trata de 51 iniciativas de reforma constitucional y 57 de reformas a leyes secundarias.

En un ejercicio de síntesis, estas iniciativas se agruparon en cinco grandes temas: régimen político; instituciones electorales; sistema de partidos; justicia electoral; y finalmente uno de los enfoques más recientes: género, inclusión y diversidad.

Aquí estaremos muy pendientes de la ruta que seguirá la reforma electoral. **V**

Debates en San Lázaro.



comunicacion-social.diputados

NUEVAS OPCIONES DE CAMPAÑA NO REGLAMENTADAS



COLISEO
Samuel Rodríguez
@Sgrs62
samuelrodriguezsanchezmexico@gmail.com

“Búsqueda de un piso parejo”.

La disputa por la gubernatura del Estado de México entró a una nueva dinámica y el Partido Revolucionario Institucional (PRI) adoptó una estrategia similar a la utilizada por Morena desde su creación: recurrió a opciones de promoción y desarrollo de actividades proselitistas distintas a las previstas en la norma electoral, ante las cuales el Instituto Nacional Electoral (INE) y, por supuesto, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) no pueden hacer nada.

La designación de Paulina Alejandra del Moral Vela como coordinadora por la Defensa del Estado de México del PRI se traduce en el primer paso para que en su momento se convierta en la candidata priista a la gubernatura mexiquense en 2023.

Una designación similar a la que recibió Delfina Gómez Álvarez a principios de agosto con el propósito de que coordine los trabajos de organización de Morena y llegado el momento se convierta en su candidata a la gubernatura de la entidad.

Ahora falta ver si, al igual que Morena, el PRI y sus aliados llevan a cabo asambleas informativas en lugar de mítines de campaña, para evitar sanciones por la realización de actos anticipados de campaña. O si modificarán el nombre para poder realizar labores de proselitismo sin incurrir en violaciones abiertas a la normatividad electoral.

Evidentemente el PRI nacional en general y en particular el del Estado de México optó por jugar

con un esquema similar al de Morena a fin de no ceder mayores espacios. Lo que en el plano real se traduce en la búsqueda de un piso parejo, una forma de equiparar estrategias, jugar con reglas y esquemas similares, que puede resultar adecuada pero en la que los priistas tienen poca experiencia.

En el aire

De entrada, porque no tienen garantizada la adhesión de PAN y PRD en torno de su candidata para conformar un bloque opositor que garantice mejores oportunidades de conservar la gubernatura mexiquense.

No hay que perder de vista que en agosto el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, estableció que Enrique Vargas sería el candidato de ese partido a la gubernatura del Edomex.

Al momento, aunque se analiza la posibilidad de mantener la coalición opositora, la realidad es que de cara a la elección del 4 de junio de 2023 se prevé la participación como eventuales candidatos de Delfina Gómez, por Morena; Alejandra del Moral por el PRI; Enrique Vargas por el PAN; Omar Ortega por el PRD y Juan Zepeda por Movimiento Ciudadano.

La moneda está en el aire y la dinámica proselitista se ajusta con la adopción de un nuevo esquema por parte del PRI, alineado al que utiliza Morena desde su creación como partido político, pero en cuanto a una definición certera de candidatos no hay nada aún.

Ni siquiera se ha declarado abierto el proceso, pero la contienda inició en la arena paralela, donde sinónimos y nominaciones diversas de las previstas en las normas permiten la actuación de los actores políticos.

Se quiera o no, de la voluntad que muestren los integrantes de lo que fue *Va por México* para mantenerse como bloque opositor y no ceder como lo hicieron en el tema de la Guardia Nacional depende totalmente la posibilidad de que se mantengan como coalición.

En principio esa coalición se mantendrá o terminará por extinguirse durante la discusión de la reforma electoral, que se aprecia como el único gran escollo que puede confrontar a la FT y la oposición. **V**

Se ajusta la dinámica proselitista.

